

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

El balance de la actividad aérea en el día de anteayer en nuestros frentes, fué de 8 aparatos italo alemanes derribados perdiendo nosotros 3 cazas.

En uno de nuestros aeródromos aterrizó un avión enemigo pilotado por un italiano, que se pasó voluntariamente a nuestras filas.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Expediente del capitán D. Pedro Ribera, 50

TELÉFONO 84

PRECIO: 0'15

Mahón, domingo 24 de Julio de 1938

N.º 1022-100 VII

N.º 61

¡Dichoso el que muere antes de haber enseñado el límite de su grandeza! Muchos no han muerto, por desgracia para ellos

(Manuel Azaña)

Sugerencias sobre la exposición de dibujos infantiles en el Ateneo

Salimos algo decepcionados de la visita a los salones de la entidad cultural. A excepción de la primera sala (para nosotros lo mejor de la exposición), lo demás tiene muy poco de infantil y si mucho de precoz y amanerado.

Los que han dirigido la labor artística de los expositores no han tenido en cuenta el carácter de infantil que requería la interesante exposición. Han obligado a los chicos a una faena de copias convirtiendo al artista en ciernes, en una máquina más o menos perfecta. Eso no quiere decir que no haya algunos dibujos copiados del natural y alguna que otra composición de inventiva de verdadero mérito. Pero en general, nos hace el efecto que la mayoría de los dibujos son resultado de las lecciones de un manual práctico del buen vivir. Ello nos descubre un vacío pedagógico en la enseñanza primaria; una ausencia de interés en la dirección formativa de los hombres del futuro.

Un competente artista y querido amigo, hombre de espíritu selecto y de inquietudes pedagógicas, resumió su visita con estas palabras: «Los chicos muy bien. Los directores, nada más que regular». Exacto, decimos nosotros.

Y volviendo a la primera sala, donde gracias al entusiasmo y comprensión de una joven maestra, se exhiben un centenar de verdaderos dibujos infantiles, allí hemos apreciado una docena de los mismos que dicen un mundo de cosas.

Porque... ¿quién sabe si alguna de aquellas curvas inocentes sería la generatriz de un nuevo aspecto del arte?... Y a aquellas concepciones de los cuerpos en el espacio que han embargado el espíritu virgen del chiquillo ¿no podrían ser precisamente el punto de partida de una revolución científica?...

¡Bah!... disparates, dirán los detentadores de la ciencia que siguen tirando con la pólvora que les inventó Arquímedes. Los revolucionarios han hecho siempre disparates, naturalmente.

A nosotros nos parece que malograr la iniciativa ingeniosa del rebelde infantil, es lo mismo que impedir la rotura violenta de unas tradiciones que nos ahogan y que son la negación de todo progreso y el estancamiento de la vida toda.

No queremos hacer mención a ningún dibujo. Los mismos chicos visitantes, apuntan con rara intuición, los mejores. La innata libertad de juicio, es interesantísima para el observador. No hay cuidado que dirijan sus carantoñas a nada que no sea producto del ingenio de sus congéneres, a migos o deseos ocultos. En eso se distinguen de las abuelas cuya visita a la exposición es exclusivamente para deleitarse con el nombre de su nieto expuesto a la pública admiración. Muy humano y muy plausible, pero muy fatal para la vanidad de los nietos.

Creemos sinceramente, que la ola revolucionaria invadirá también los terrenos pedagógicos del maestro, y en futuras exposiciones de esta índole, apreciaremos con más

Vida municipal

Con asistencia del Alcalde camarada Francisco Pons Carreras y de los consejeros compañeros Santiago, Guardia, Fiol, López, Bascuss, Rotger, Sintes, Camps, Ibáñez, Elías y Villalonga, celebró el día 14 del actual su acostumbrada sesión semanal nuestro Consejo Municipal tomando los acuerdos siguientes:

Acceder a lo solicitado por don Santiago Maspoeh Mellá, Secretario jubilado de este Ayuntamiento, concediéndole la cantidad de 1.382'15 pesetas que existe depositada en la Caja del Crédito Mercantil de Menorca, procedente de la suprimida Comisión Mixta de Reclutamiento, en retribución a los servicios supletorios que dicho señor lleva prestados desde 1924 a 1925, relacionados con la indicada Comisión.

Nombrar a don Josefa Ribas Royo, con carácter interino, Dependiente de la Administración de Arbitrios municipales con el sueldo fijo reglamentario correspondiente.

Llevar por administración directa el servicio y recaudación de arbitrios municipales, agregándose a partir del primer día de agosto próximo, a la oficina administrativa de dicho impuesto.

Ver con suma satisfacción el noble y altruista proceder de una persona que ocultando su nombre, hizo entrega al señor Alcalde de un donativo de quinientas pesetas para fines benéficos, que fué ingresado en el fondo Pro-aclaros y enfermos fatigos de recursos.

Conceder premios trimestrales a los obreros especializados que más se distinguen en la construcción de refugios urbanos que el Ayuntamiento tiene en construcción; instituyéndose, a tal fin, para el primer trimestre, los siguientes: Primer premio cien pesetas, segundo setenta y cinco pesetas, tercer premio, cincuenta pesetas.

Quedar enterado con sumo agrado del caso halagüeño ocurrido en Casa Asistencia Social, según el cual, los niños acogidos a su amparo Pratero Gavaso Olives, Braulio, Fernando Pérez y Antonio Vera Marqués, han sido aprobados en los exámenes de ingreso en el Instituto Nacional de segunda enseñanza, con calificación de notable el primero.

Se ha perdido una pieza de una motor. Se agradecerá su devolución en el velero «Carmen Pico» al segundo motorista. 12

amplitud las dotes y los secretos inescrutables del alma infantil, libre de prejuicios y de textos empalagosos y sobre todo de direcciones interesadas.

Hay en España una revolución en marcha y ella no consiste en la demolición de esto o aquello o lo de mas allá. La revolución tiene que mover los cimientos de las profesiones que rigen los destinos de la nación en todos sus aspectos. El arte no puede escapar a la renovación que impone la rápida evolución de las cosas. Posiblemente es el arte el llamado a dar normas nuevas.

Coadyuvemos, pues, a esta evolución en todos los órdenes.

JAS

Delegación del Gobierno de la República en Menorca

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en radiograma fechado en Barcelona el 21 del actual, me dice lo que sigue:

«Recibido cifrado V. E. del veinte dándose cuenta actos celebrados ayer manifiestan gran espíritu y leal perseverancia esa isla española a la que envío por su mediación cordial saludo.»

Lo que me conplazo en hacer público para general conocimiento.

Mahón 22 de Julio de 1938.—El Delegado del Gobierno, Francisco Mercadal Pons.

Comisión oficial Pro-Recogida de trapos

La Comisión oficial Pro-Recogida de trapos con destino a la fabricación de prendas de abrigo para nuestro Ejército, participa al pueblo de Mahón que el próximo lunes volverán a salir las brigadas domiciliarias para recoger los trapos y ropas inservibles que posean los habitantes.

Todo aquel vecino que por ausencia o por otra razón cualquiera, no haya podido entregar los trapos a nuestras brigadas domiciliarias, le avisamos que deberá hacerlo en la Casa de Asistencia Social a la mayor brevedad posible.

El fin a que están destinados dichos trapos, obliga a todos los ciudadanos a ver con cariño la iniciativa gubernamental. Hacerse dignos de los hombres que dan su vida por nuestro bienestar futuro, es obligación inexcusable de todo buen anti-fascista.

Industrias Marítimas y Pesqueras Comité Local de Enlace U. G. T.-C. N. T.

Al hacer público por medio del presente escrito a todos los organismos políticos y sindicales, a todas las dependencias oficiales y autoridades civiles y militares de la isla, la constitución de este Comité de Enlace, nos cumple la satisfacción de ofrecernos a todos por igual y poner nuestro concurso a la causa del pueblo. Saludamos a todos los obreros y antifascistas y les ofrecemos nuestro domicilio social que ha quedado establecido en Durruti 15.

Por el Comité: el Secretario, A. Casanova; el Presidente, Francisco Catchol.

Compraría

recibidor, comedor y dormitorio completo, nuevo o en buen estado. Certas en esta imprenta. 12

Federación local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

A los afiliados de nuestras Secciones

Está domiciliada en nuestra Casa de Pueblo la Cooperativa Menorquina de Consumo que ha organizado nuestra Sección de Crédito y Finanzas.

Esperamos de todos los afiliados de nuestras Secciones que percatándose de la importancia que tiene en estos momentos impulsar el desarrollo de cooperativismo, solicitarán el ingreso en la Cooperativa Menorquina, a cuyo efecto podrán pasar por la Casa de Pueblo todos los días laborables de 5 a 6 de la tarde.

Agrupación de Obreros Sastres y Indiales (U. G. T.)

Se pone en conocimiento de los afiliados a esta Sección que se han recibido los carnets, pudiendo pasar a recogerlos provistos de dos fotografías.

Comandancia Militar de Mahón

En fecha 13 del actual fué entregada en esta Comandancia Militar por el C. A. S. E. de esta isla y a disposición del señor Coronel Jefe de esta Base Naval, la cantidad de 3.650 pesetas.

Relación de las multas impuestas por esta Comandancia Militar:

A Phillip Fenexh 300 pesetas y a Spiro Silvio, 300 pesetas; y 100 a cada uno de los siguientes: George Farrugia, Salvo Sciberras, Joseph Vassallo; Patullo Falzon y Carmelo Boig, tripulantes del barco inglés «Stamont», por la falta de embriaguez y escándalo en la vía pública.

A Esteban Bagur Anglada, Ciudadela, 250 pesetas, por sacar clandestinamente de su carnicería 6.500 kilogramos de carne sin hueso.

SALON VICTORIA

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

TUÉNES a las 6'30 y a las 10

UNA PELÍCULA MAGISTRAL, PREMIADA EN LONDRES!

El Puente de Waterloo

Más grande que «Sin Novedad en el Frente». El alma inocente de un muchacho destinado al frente de batalla y el corazón virginal de una mujer de la vida en la tragedia más espectacular de la Gran Guerra.

«NAGANA» «NAGANA» «NAGANA» (Más temible que las fieras de la selva)

CINE CONSEY

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

MARTE A LAS 6'30 TARDE

GRAN PROGRAMA DE CINE

La alegre comedia deportiva

La bien amada

y el drama del Oeste americano

El ocaso del poder

por CHARLES BRUCK JONES

PRONTO: La chistosa película

QUE NO MAS GRANDE!

La lucha es muy dura en los frentes de Levante y Extremadura, donde nuestras tropas causan a los invasores extraordinaria cantidad de bajas

La aviación extranjera ha bombardeado sañudamente Castuera. - En la agresión de anteayer los aparatos fasciosos dejaron caer 20 bombas sobre territorio francés

Partes oficiales del Ministerio de Defensa

LEVANTE - Se ha combatido con extraordinaria dureza durante toda la jornada en el sector Sur de Barracas. Después de cuatro horas de intensísimo combate las tropas españolas han rechazado rotundamente, causando extraordinaria cantidad de bajas, a los invasores que atacaban nuestras posiciones de Cerro Cruz y Cerro de San Roque.

EXTREMADURA - Las fuerzas al servicio de la invasión extranjera, han continuado hoy su ofensiva en todos los sectores de este frente, luchándose fuertemente en la zona de Monterrubio, Valsequillo y Madrigalejo. El enemigo ha conseguido ocupar Aceuchal y cruzar el Guadiana.

La aviación extranjera que ha desarrollado gran actividad, bombardeó sañudamente el pueblo de Castuera. La agresión fué llevada a cabo por gran número de aparatos que causaron muchas víctimas.

CENTRO - Ha sido volado por nuestras fuerzas un fortín en el sector de la carretera de Extremadura, causando al enemigo bajas vistas.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

En el combate aéreo que en la jornada de ayer tuvo lugar en el frente de Levante fueron derribados en total ocho Fiat, perdiéndose por nuestra parte tres cazas.

A las 6 19 horas de ayer fué agredido por la aviación extranjera el pueblo de Torrevieja (Alicante).

También fueron criminalmente bombardeados los barrios marítimos de Valencia, Gandía y Denia ocasionando víctimas dichas agresiones.

En uno de nuestros aeródromos del grupo de Ejército del frente de Levante aterrizó un aparato marca Fiat, cuyo piloto de nacionalidad italiana, se pasó voluntariamente a nuestras filas con su aparato.

Las tropas italianas fracasan en el frente de Levante

Valencia 22. - Desde las 10 horas de la mañana atacaron con gran violencia a lo largo de la carretera Turis-Sagunto, de Barracas en dirección a Viver y Sagorba. La lucha alcanzó ayer en este sector una intensidad extraordinaria y las fuerzas italianas que se lanzaron al ataque varias veces, después de haber disparado toneladas de metralla sobre las posiciones republicanas, no lograron vencer la resistencia de las tropas leales.

Setenta y cinco trimotores de bombardeo han sobrevolado las líneas republicanas y bajo el más terrible fuego, los soldados no abandonaron sus posiciones. Nuevos efectivos italianos fueron llevados a primera línea, pero cada vez que la infantería intentaba el asalto, era alejada por el fuego de cañón y ametralladora leal, dejando centenares de cadáveres sobre el terreno, viéndose obligada a replegarse ante los contraataques republicanos. En el curso de uno de estos combates, un capitán y 15 soldados italianos fueron hechos prisioneros.

Las divisiones italianas «Littorio» y «23 de Marzo», Flechas Negras y Flechas Azules que combaten en este sector han sufrido una de las pruebas más duras de la guerra. Sin duda, pensaba al irse camino rápido hasta Segorbe utilizando al máximo el formidable material con que cuentan. Y lejos de haber realizado su deseo, han experimentado en el curso de los combates, pérdidas enormes.

En el ala Este del frente de Levante el enemigo ha renovado igualmente sus ataques sobre la línea Suera-Tales-Ariana-Nules. Esta operación, aunque fuertemente sostenida por la artillería, tanques y aviación, ha fracasado. Los republicanos son dueños completamente del valle superior del Rio Seco y de la cadena de colinas de Vall de Uxó.

En el sector Sur de Alzora algunas posiciones muy avanzadas hacia el Norte, han sido deliberadamente rebendolladas. En la región de Tales las tropas leales tomaron la iniciativa, ocupando posiciones de gran importancia estratégica. Esta última operación ha logrado reforzar de un modo considerable el sistema de defensa republicano del ala oriental del frente de Levante. - (A. E.)

Un avión fascioso abatido por el fuego de nuestros antiáereos

Valencia 22. - Pescadores llegados a este puerto han declarado haber visto caer al mar a cierta distancia de la costa, un aparato rebelde. Se supone que se trata del avión que atacó Valencia esta mañana y que fué tocado por el tiro de las baterías antiáereas. - (A. E.)

Una subvención para un grupo escolar en Villa-Carlos

Barcelona 22. - El Ministerio de Instrucción Pública ha concedido al pueblo de Villa-Carlos (Manorca) una subvención de 99.000 pesetas para terminar la construcción de un grupo escolar. - (A. E.)

Firma de un pacto comercial hispano-turco

Barcelona 22. - El Encargado de Negocios de España y las autoridades turcas han firmado en Ankara un modus vivendi y un acuerdo comercial y de pegas entre la República española y la turca. Este pacto regulariza el cambio comercial entre Turquía y España. - (A. E.)

Aviones rebeldes lanzan 20 bombas en territorio francés

Bourg Madame 22. - Veinte bombas de 50 kilos han caído en los alrededores de Bellver. Dos de ellas que no explotaron, fueron encontradas intactas y en el número de inscripción que llevan, figura claramente ésta: «Düsseldorff: Alemania».

Doce paisanos que esperaban cerca de una casita de carabineros el paso del autobús de Puigcerdá, resultaron heridos, dos de ellos, gravemente.

Un avión descendió muy bajo, por encima de un grupo de carabineros, ametrallándolo. Los paisanos que huían fueron igualmente perseguidos con fuego de ametralladora por el aparato fascioso.

El pueblocito de Bellver no presenta ningún interés estratégico, y se supone que el objetivo que buscaban los rebeldes, era la estación de Puigcerdá. - (A. E.)

Nuevo raid sobre Puigcerdá

Bourg Madame. - De nuevo a las 15 horas, ruido de motores, idéntico al percibido por la mañana pero más fuerte, indicaba que los aparatos franquistas volaban sobre territorio francés.

En efecto, se s aviones en dos escuadrillas de a tres, saliendo de detrás de las montañas de Valcabrières, se dirigían sobre Fondremeu. Antes de tomar la dirección de España, sobrevolaron territorio francés en una profundidad de 15 km. sobre los pueblos de Targassone, Ur y Eaveig.

Los guardas móviles del puesto de Tourmiger a Ur lanzaron un cohete llevando un gran paracaídas injector que anunciaba a los aviadores que estaban sobrevolando territorio francés. Después, las baterías de la D. C. A. dispararon varios tiros de advertencia. - (A. E.)

La intervención italo-alemana en España se intensifica, según el «Daily Telegraph»

Londres 22. - El redactor diplomático del rotativo londinense «Daily Telegraph» escribe a propósito de la intervención italo-germana en España, lo siguiente:

«Mientras que el general Franco trata al Comité de No Intervención con desprecio y ni tan siquiera se foma la molestia de acusar recibo de plan de retirada de voluntarios, la intervención continúa abiertamente.»

Y a continuación añade: «En el punto en que está la guerra, los voluntarios son de una importancia secundaria. Los fascistas estiman que para alcanzar el triunfo, lo que importa es el material.»

Por esta razón, en el curso de los últimos meses, Alemania e Italia han facilitado a España franquista, enormes cantidades de municiones y aviones para preparar así el golpe de gracia que esperan poder llevar a cabo. Tengo delante de mí un resumen de las informaciones de los tres últimos meses, que posee el Gobierno español. He aquí escogido al azar el informe de dos días: El 17 de Junio, el buque mercante italiano «Triplino» desembarcó 12 ametralladoras de largo calibre en el puerto de Larache. El vapor español «Pianosa», desembarcó 5 cañones de gran alcance, en el puerto de Huelva.

El 18 de Junio, el vapor alemán «Archile» desembarcó 25 tanques Krupp, dos baterías Krupp de tiro rápido, una batería antiáerea, 30 motores de aviación Junker y 300 toneladas de bombas y proyectiles. Continuó así, semana tras semana, y llegareis a un total formidable.

El total de aviones alemanes en España se estima actualmente en 670; 220 aviones de bombardeo, 450 de reconocimiento y caza. Con respecto a estas cifras — a pesar de sus negativas, Italia ha contribuido por su parte — el de voluntarios de infantería importa poco. Es en estas condiciones que las potencias fascistas están dispuestas a comenzar una retirada de un número «sustancial» de voluntarios. - (A. E.)

Dieciséis marineros del vapor francés «Bodli» hundido ayer a lo largo de las costas españolas, han llegado a Marsella

Marsella 22. - Dieciséis miembros de la tripulación del vapor francés «Bodli» que fué bombardeado y hundido ayer tarde a las costas de España, han llegado esta tarde a Marsella a bordo del buque británico «Shophir». Los naufragos serán repatriados a su país, por medio del cónsul de Dinamarca en Marsella. - (A. E.)

El film hablado de un interrogatorio de prisioneros italo-alemanes proyectado en Londres en sesión privada

Londres 22. - Si hacía falta una prueba suplementaria de la falta que constituye la presencia de voluntarios italianos y alemanes entre las fuerzas rebeldes españolas, ésta sería facilitada por un film impresionantísimo que fué proyectado ayer en sesión privada. Yvon Montagu del Instituto Progresivo del Film, pudo registrar el interrogatorio de ocho oficiales y soldados hechos prisioneros y sus respuestas.

Seis de los prisioneros son italianos y dos alemanes. Uno de ellos solamente se da cuenta de que el cronómetro está en acción y no solamente la cámara. Los intérpretes ingleses traducen las preguntas y las respuestas.

Se nos pidió el salir como voluntarios, dice Gino Poggi, oficial italiano. Aquello no era una orden, yo no se podía responder que no estimaba una su vida. Es una pregunta que en realidad es una orden.

El coronel nos hizo desfilar a los italianos que ir a España era defender a Italia, expresó el sargento de Frontiero. Dijo que los voluntarios levantaban la mano. Entonces uno de nosotros levantó la mano. «Por qué? Porque de otra manera hubiéramos sido fusilados.» - (A. E.)

Queipo se ha hecho falangista

Gibraltar 22. - El 18 de Julio conmemorado en Sevilla el 2.º aniversario de la «Rebelión Nacional» Queipo de Llano hizo uso de la lebre entre otros varios oradores, en alusión al papel que Falange debe jugar en la España «nueva». Dijo que no lo llevaba más que como condición de mantenerse siempre los principios de la disciplina global todos los hombres libres, lo. reunidos por una barrera de confianza más o menos justificada.

Añadió: quizá y habrá muchos que se extrañan de mis palabras que no son más que el reflejo de muchas otras que circulan en las mentes que no tienen confianza en Falange que deberían tener puesto como dicen muchos, en una confianza de aviación. - (A. E.)